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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 
Военный эковзвод вывез с Таймыра почти полторы тысячи тонн металлолома 

На север края эковзвод Центрального военного округа высадился еще в июне этого года. 
Все лето здесь, на Таймыре, три десятка контрактников разбирали советское наследие — 
распиливали и резали кучи никому ненужного теперь металла. 

Весь этот лом — наследие холодной войны. Еще в советские времена здесь на 
полуострове возводили надежный воздушный щит, после развала Союза военные из Арктики 
ушли, а постройки и часть техники осталась. Теперь все это железо нужно с Таймыра 
вывозить, только за этот сезон удалось разобрать полторы тысячи тонн металлолома. 

Особенностью было то, что приходилось резать резервуары из-под горюче-смазочных 
материалов. Это было труднодоступность к ним, но задача выполнена. В следующем году. В 
следующем году, я так думаю, задача будет та же самая стоять. Потому что металлолома 
здесь очень много, и личный состав, я думаю, готов к выполнению задач. 

Арктическую территорию от ненужного железа чистит несколько таких команда, они 
работают не только в Норильске, но и других, более высоких широтах уже не первый год. На 
смену этому эковзводу придут другие специалисты, которые утилизируют гигантское 
количество ржавого металла. 

ТРК «Енисей» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке открылась традиционная осенняя ярмарка 

14 сентября на площади в районе рынка «Заполярник» развернулись торговые ряды 
тринадцатой традиционной ярмарки «Приметы осени». Ежегодно ее организатором 
выступает муниципальное предприятие «Комплекс бытовых услуг». В этом году на прилавках 
представлено сорок наименований продовольственной продукции от двенадцати 
производителей и предпринимателей Красноярского края, Омской области, республики 
Хакасия и Таймыра. 

Шутками, конкурсами, танцевальными и вокальными композициями порадовали 
посетителей артисты городского Дома культуры. За время трехчасовой культурно-
развлекательной программы порядка 30 горожан стали обладателями призов, которыми, как и 
в прошлые годы стали ярмарочные товары, а также сувениры с символикой города. 

Кроме этого, для юных гостей мероприятия были подготовлены гостинцы от 
организаторов осенней торговли – сладкая вата и воздушные шары. На специальной фото-
зоне можно было сделать памятные фотографии. 

Особым спросом у северян пользовались мед, ягоды, варенье, грибы, яйца, сливочное 
масло, сало, картофель. Цены на овощи длительного хранения оказались вполне 
демократичными. Так, картофель, морковь, свекла, лук и капуста нового урожая продавались 
практически вдвое дешевле стоимости этих овощей в магазинах города. 

Отметим, что по просьбам горожан, традиционная городская ярмарка продлится до 21 
сентября. Пополнить запасы продовольствия дудинцы и гости города могут с 10:00 до 19:00. 
 
Дудинские футболисты достойно представили Таймыр 

15 сентября в спортивном комплексе «Факел» города Железногорска завершились 
соревнования по мини-футболу среди юношей 2004-2006 годов рождения. Состязания 
проводились в рамках детских спортивных игр среди команд муниципальных районов 
Красноярского края «Юный Олимпиец». В течение трех соревновательных дней за победу 
боролись сборные 14 районов края. 

Честь представить Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район на 
соревнованиях была предоставлена юным спортсменам секции мини-футбола Дудинского 
спортивного комплекса. Ребята занимаются под руководством тренера учреждения Дениса 
Бабыкина. 
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В результате проведенных матчевых встреч, сборная Таймыра завоевала первое 
место. Команды Березовского и Назаровского района – вторую и третью ступень пьедестала, 
соответственно. 

 
Спартакиада по адаптивным видам спорта определила победителей 

14 сентября в Доме физкультуры Дудинского спортивного комплекса прошла XVII 
ежегодная Спартакиада Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района среди лиц с 
ограниченными возможностями здоровья. Для того, чтобы посостязаться в силе и меткости, в 
городском спортивном учреждении встретились команды из Норильска, Талнаха, Кайеркана и 
Дудинки. Общее число участников составило 73 спортсмена. 

Соревнования проходили по четырем дисциплинам: дартс, прыжок в длину с места, 
толкание набивного мяча и бросок баскетбольного мяча в кольцо. Победителем в 
общекомандном зачете стала команда города Дудинки. Второе место завоевали спортсмены 
из Норильска. Почетное третье место у сборной Талнаха. 

Главным судьёй соревнований выступила директор МАУ «Дудинский спортивный 
комплекс», депутат Горсовета Светлана Кондрина. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Норильским пассажироперевозчикам напомнили о необходимости соблюдать правила 
безопасности на маршрутах.  

Поводом для встречи стало ДТП, которое произошло на трассе Норильск - Кайеркан 10 
сентября. В этом происшествии пострадало семь человек. Тогда в качестве причины 
происшествия был назван гололёд. 

Валерий Цыбульский, заместитель начальника по транспорту и дорожной деятельности 
управления городского хозяйства, говорит, что перевозчиков неоднократно просили обратить 
внимание на скоростной режим. Руководители предприятий поясняли, что провели со своими 
водителями беседы и инструктажи.  

…Александр Кровяков, начальник Заполярного отдела Сибирского межрегионального 
управления государственного автодорожного надзора продолжает тему: 

«Анализ ДТП, которые произошли в этом году по вине водителей автобусов, 
занимающихся пассажироперевозками по регулярным маршрутам, свидетельствует о том, 
что у нас очень плохо ведётся работа с водителями. Особенно это заметно в зимнее время. 
Лето, к счастью, обошлось без происшествий, но как только выпал первый снег, сразу 
случилась первая авария. С начала 2019 года мы наблюдаем рост аварийности: в январе – 
одно ДТП с участием автобуса, в феврале – два, в марте – два происшествия, в мае – три 
аварии, и вот сейчас, когда начались заморозки и выпал первый снег, вновь произошла 
авария. Это говорит о том, что руководители транспортных предприятий плохо проводят 
стажировку водителей. При большом водительском стаже в целом они не могут работать в 
условиях Крайнего Севера и в сложных погодных условиях. А ведь именно этому нужно 
уделять особое внимание»... 

 «Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Цены на палладий обновили исторический максимум 

К 14:50 МСК котировки палладия прибавляют около 1%, обновив исторический 
максимум, который сейчас находятся на $1626,8 за унцию. Предыдущий максимум на уровне 
$1615,5 был установлен 21 марта 2019 г. 

Ужесточение экологических норм автомобильных выхлопов в ряде стран, стимулирует 
спрос на металл со стороны мировых автопроизводителей. Учитывая сохраняющийся 
дефицит на рынке металла, его котировки могут продолжить дальнейший рост. 
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Основным бенефициаром роста цен на палладий на российском рынке является ГМК 
Норильский никель. По итогам I полугодия 2019 г. доля выручки Норникеля от продажи 
палладия достигла 40% или $2,4 млрд. 

 БКС Экспресс: 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Александр Усс провёл заседание президиума Правительства края 
Губернатор Александр Усс в ходе заседания президиума Правительства региона 

обсудил с министрами и руководителями контрольных и надзорных органов ряд вопросов 
социально-экономического развития Красноярского края. 

Выступая перед участниками совещания, министр сельского хозяйства региона Леонид 
Шорохов рассказал о ходе уборочной кампании. В Красноярском крае, как и в других регионах 
Сибири, этот процесс осложнен затяжными дождями. Несмотря на неблагоприятную погоду, 
темпы уборочной превышают данный показатель аналогичного периода прошлого года. Все 
силы аграриев мобилизованы. По словам министра, сейчас урожайность составляет 26,8 
центнера с гектара.  

…Также на президиуме с докладом об итогах деятельности и перспективах развития 
выступила генеральный директор АО "Губернские аптеки" Алёна Попова. По её словам, за 
2018 год товарооборот вырос на 6%, операционная прибыль – на 20% и составила более 300 
млн рублей, на 21% выросли налоги в бюджет края, составив более 155 млн рублей. 

Она отметила, что до сих пор в работе компании есть сложности, связанные с интернет-
бронированием медикаментов и приобретением гражданами льготных лекарств. По словам 
Алёны Поповой, по этим направлениям "Губернские аптеки" ведут активную работу 
совместно с краевым министерством здравоохранения. В планах – расширение сети аптек как 
в районах края, так и в новых микрорайонах краевого центра. 

Вне повестки совещания Губернатор обратил особое внимание руководства краевого 
центра на развитие социальной инфраструктуры в микрорайоне Солнечном. Глава региона 
указал на необходимость скорейшего решения проблемных вопросов. Плотная застройка в 
этой части города и недостаток общественных пространств в микрорайоне стали одними из 
самых обсуждаемых тем для жителей Солнечного. 

Глава края поручил руководству города в течение трех дней принять решение, которое 
бы гарантировало урегулирование вопроса дальнейшего благоустройства микрорайона.  

Александр Усс подчеркнул, что только внимание к этой теме руководителей 
Красноярска, принятие эффективных решений по организации скверов в Солнечном, а также 
открытый диалог с жителями окончательно снимут существующее социально-общественное 
напряжение. 

newslab 
 
Эксперты оценили уровень доступности услуг ЖКХ в Красноярском крае 

По данным РИА Рейтинг, в среднем на оплату услуг ЖКУ в регионе тратится 11,4 % 
потребительских расходов среднестатистической семьи 

Эксперты агентства составили рейтинг по доле затрат бюджета семьи на оплату 
жилищно-коммунальных услуг. Менее 5% бюджета тратят в Дагестане и Ингушетии. В 
антилидерах рейтинга — Камчатка и Колыма, где доля услуг ЖКХ доходит до 14%. В целом 
по России доля затрат на услуги ЖКХ по сравнению с 2017 годом осталась примерно на 
прежнем же уровне и составила 9,6%. 

В Красноярском крае расходы среднестатистической семьи региона на ЖКУ в месяц 
оценочно составляют 5,14 тыс. руб. За год доля расходов выросла на 0,6%. По уровню 
доходов край занял 22 место в антирейтинге регионов с самой высокой долей жилищно-
коммунальных услуг в бюджете семьи. За год край упал в рейтинге доступности на 6 позиций, 
а расходы семьи на услуги ЖКХ выросли на 345 руб. 

Эксперты агентства поясняют, что на место региона в рейтинге влияет несколько 
факторов: уровень тарифов, природно-географическое расположение регионов, уровень 
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доходов населения и его динамика, доля населения, проживающего в квартирах и 
более активно использующее жилищно-коммунальные услуги. 

«Построенный рейтинг во многом характеризует чувствительность благосостояния 
населения к изменению тарифов ЖКХ», — сообщают специалисты РИА Рейтинг. 

Ранее со ссылкой на данные аналитической службы международной аудиторско-
консалтинговой сети FinExpertiza РБК Красноярск писал, что Красноярский край вошел в 
десятку регионов-крупнейших должников по услугам ЖКХ. Суммарный долг жителей составил 
2,6 млрд руб. Средний долг жителя края за услуги ЖКХ составляет 934 руб. Уровень 
платежной дисциплины в крае соответствует среднероссийским показателям — 95%. 

«В текущем году дополнительный негативный эффект окажет рост НДС, который вызвал 
необходимость повышать плату за услуги дважды. Одним словом, есть все основания 
полагать, что без коренного перелома ситуации с ростом доходов населения задолженность в 
сфере ЖКХ продолжит свой рост и в 2019 году», — комментировала исследование 
председатель совета директоров сети FinExpertiza Елена Трубникова. По данным 
исследования, рост тарифов ЖКХ в крае за 5 лет составил 33,6%. 

 РБК 
 

В Красноярске обсудили программу содействия занятости населения на 2020–2022 
годы 

На заседании Общественного совета при агентстве труда и занятости населения края 
обсудили планы реализации профобучения. 

Членам Совета представили проект государственной программы "Содействие занятости 
населения" на 2020–2022 годы. Так, в рамках нацпроекта "Демография" с 2020 года в 
госпрограмму включаются мероприятия по организации профессионального обучения и 
дополнительного профобразования женщин, находящихся в отпуске по уходу за ребенком в 
возрасте до трех лет. Это позволит увеличить количество молодых мам, повысивших 
квалификацию, с 900 в 2019 году до 1147 в 2020 году. 

Кроме того, с начала текущего года в рамках нацпроекта "Демография" уже проводится 
обучение граждан предпенсионного возраста. На сегодняшний день более 1100 
предпенсионеров со всего края приступили к профессиональной подготовке. Планируется, 
что свыше 85 процентов впоследствии продолжат работать по выбранным направлениям. 

Участники заседания рассмотрели проект перечня приоритетных профессий 
(специальностей) для обучения на 2020 год. В список включено несколько новых направлений 
подготовки: контролер деревообрабатывающего производства, машинист трелевочной 
машины, слесарь-электромонтажник. 

В завершение встречи членам Совета рассказали о программе региональной ярмарки 
вакансий "Территория кадровых решений" и пригласили принять в ней участие. Мероприятие 
состоится 25 сентября в МВДЦ "Сибирь". 

НИА-Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Единая система персональных данных россиян дополнится номером телефона и e-mail  
Правительство РФ постановило дополнить систему персональных и биометрических 

данных граждан номерами телефонов и адресами электронной почты. Соответствующий 
документ размещен на официальном сайте кабмина. 

Проект постановления о дополнении единой системы персональных данных контактными 
данных физического лица - абонентским номером и адресом электронной почты - был ранее 
разработан Минкомсвязью. Как отмечали в министерстве, изменения позволят улучшить 
взаимодействие между заинтересованными органами и организациями и физическими 
лицами, сведения о которых содержатся в единой информационной системе. При этом 
принятие документа не потребует выделения дополнительных средств из федерального 
бюджета, уточнялось в проекте. 
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Летом 2018 года российские банки запустили услугу по сбору биометрии 
клиентов, которая позволит оказывать услуги дистанционно. К 2021 году, по расчетам ЦБ РФ, 
банки смогут оказывать на базе удаленной биометрической идентификации не только 
финансовые, но и государственные услуги. 

Разработку платформы удаленной биометрической идентификации вели ЦБ и участники 
ассоциации "Финтех". Технологическую реализацию проекта взял на себя "Ростелеком", 
который должен обеспечить ее интеграцию с Единой системой идентификации и 
аутентификации (ЕСИА). 

Система размещается на облачной защищенной инфраструктуре "Ростелекома", доступ 
к которой кредитные организации получат через специальные каналы связи системы 
межведомственного электронного взаимодействия. Данные пользователей биометрической 
системы также будут передаваться через защищенные каналы связи с использованием 
отечественных криптоалгоритмов. Предполагается, что в дальнейшем единая 
биометрическая система будет использоваться для получения государственных и 
муниципальных услуг в здравоохранении, образовании и других областях. 

ТАСС 
 

Комиссия кабмина поддержала законопроект о воссоздании в России вытрезвителей. 
Вытрезвители перестали существовать с 2011 года. По данным правоохранительных органов, 
их упразднение плохо отразилось на общей криминогенной ситуации 

Комиссия правительства по законопроектной деятельности поддержала законопроект, 
который дает право регионам создавать медицинские вытрезвители. Об этом говорится в 
одобренном комиссией проекте официального отзыва кабинета министров, копия которого 
имеется в распоряжении ТАСС. 

В документе отмечается, что правительство РФ поддерживает необходимость правового 
регулирования вопросов, связанных с организацией специализированных учреждений для 
оказания помощи лицам, находящимся в состоянии опьянения. "Вместе с тем в законопроекте 
требуется уточнить правовой статус специализированных учреждений как немедицинских 
организаций, правовые основания для направления в них лиц, находящихся в состоянии 
опьянения, и содержания в них таких лиц, а также определить виды помощи, которая будет 
оказываться в специализированных учреждениях", - говорится в проекте отзыва. 

Кроме того, в правительстве отмечают, что законопроект должен содержать нормы, 
определяющие источники и порядок исполнения новых видов расходных обязательств, так 
как предусмотренное инициативой закрепление за органами власти субъектов РФ и органами 
местного самоуправления новых полномочий может потребовать дополнительных расходов 
соответствующих бюджетов. 

Также, как полагают в кабмине, излишними являются предлагаемые изменения, 
касающиеся дачи информированного добровольного согласия на медицинское 
вмешательство. Федеральный закон "Об основах охраны здоровья граждан в РФ" в 
настоящее время уже допускает медицинское вмешательство без согласия гражданина, если 
оно необходимо по экстренным показаниям для устранения угрозы жизни пациента или если 
его состояние не позволяет выразить свою волю. Это положение охватывает в том числе и 
лиц, находящихся в состоянии опьянения. 

"Правительством Российской Федерации законопроект поддерживается с учетом 
замечаний", - отмечается в проекте заключения кабмина. 

ТАСС 
 
Названы города с мечтающей о бегстве российской молодежью 

Больше всего молодых людей, готовых переехать из родного города в поисках лучшей 
жизни, проживают в Тольятти, Омске, Барнауле, Челябинске и Волгограде. Об этом сообщает 
«Российская газета» со ссылкой на исследование Финансового университета при 
Правительстве РФ. 
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Наименьшее количество этой категории молодежи оказалось в Москве, Севастополе, 
Грозном, Краснодаре, Симферополе. 

По словам эксперта, россияне, как правило, получают образование в крупных и развитых 
городах, таких как Омск или Челябинск, однако после не могут найти высокооплачиваемую 
работу. В связи с этим молодежь принимает решение переехать в Москву или Санкт-
Петербург. «Главная проблема городов, из которых молодые россияне хотят уехать, — это 
противоречие между высокими стандартами качества жизни и нехваткой квалифицированных 
высокооплачиваемых рабочих мест, на которых этот стандарт качества жизни можно 
реализовать», — пояснил эксперт. 

В опросе приняли участие респонденты в возрасте от 18 до 30 лет. Людей спрашивали, 
планируют ли они сменить постоянное место жительства в поисках лучшей жизни, а если да 
— в какой город переехали бы. 

Ранее сообщалось, что жители Екатеринбурга, Саратова и Брянска сильнее других 
российских горожан хотят переехать на постоянное место жительства в другой населенный 
пункт. В десятку областных центров, жители которых активнее прочих задумываются смене 
города проживания, вошли также Саранск, Пермь, Оренбург, Ростов-на-Дону, Омск, Самара и 
Иваново. Меньше всего подобных планов у москвичей и петербуржцев, третью строчку с 
конца занял Нижний Новгород. 

В качестве наиболее желанного места для переезда большинство — 68 процентов — 
опрошенных выбрало Москву. На втором месте оказался Санкт-Петербург (13 процентов), 
третье досталось Сочи (шесть процентов), четвертое — Симферополю (четыре процента), а 
пятое с одним процентом голосов занял Геленджик. 

Лента.ру 
 

Кредитная нагрузка россиян в большинстве регионов превысила пик 2014 года 
Кредитная нагрузка россиян в 75% регионов уже превысила пик 2013–2014 гг., говорится 

в докладе ЦБ о денежно-кредитной политике. Такая высокая кредитная нагрузка сдерживает 
рост кредитования населения, отмечает регулятор. 

Во всех федеральных округах темпы роста розничного кредитования в мае – июле 
замедлялись, наиболее значительно – в Приволжском, Уральском и Сибирском. В 
большинстве регионов показатели прироста кредитного портфеля физлиц находились в 
диапазоне от 15% до 27–28%. Значительно выше темпы прироста остаются в Крыму и 
Севастополе – 65 и 81% соответственно. Это связано с догоняющим характером роста 
потребительского кредитования в этих регионах, пояснил ЦБ. 

По итогам первой половины 2019 г. коэффициент обслуживания кредитов уже достиг 
пика 2014 г. в 10,4%, сообщал ранее регулятор. О том, что долговая нагрузка населения в 
этом году достигнет максимума пятилетней давности или даже его превзойдет, 
предупреждала первый зампред ЦБ Ксения Юдаева. 

Ведомости 
 

ЦБ РФ: Демографическая ситуация продолжит сдерживать экономический рост в 
2020—2022 годах 

Демографическая ситуация продолжит сдерживать экономический рост в 2020—2022 
годах, следует из материалов Центробанка. Как отмечает Банк России, сокращение 
численности экономически активного населения отразится на темпах роста ВВП «даже с 
учетом положительного вклада от повышения пенсионного возраста». 

  По сообщению регулятора, дефицит предложения на рынке труда может также 
отразиться на динамике заработных плат и потребления домашних хозяйств и оказать 
повышательное давление на инфляцию.  

  В ЦБ добавили, что влияние демографии на экономический рост и инфляцию 
смягчится, если сокращение экономически активного населения будет компенсировано за 
счет повышения гибкости рынка труда, сокращения непроизводительных рабочих мест и 
привлечения мигрантов. 
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  Согласно прогнозам Минэкономики, экономический рост в следующем году 
составит 1,7%. Минфин ожидает рост на уровне 2%. 

Росбалт 
 

Социальная несправедливость остается ключевой проблемой. Граждане недовольны 
пенсионным, медицинским и образовательным неравенством 

 Самые частые претензии россиян к Владимиру Путину, по данным социологов, – это 
несправедливое распределение доходов в стране. Такие опросы публиковал Левада-Центр 
год назад. С тех пор ситуация практически не изменилась. Почти три четверти россиян 
считают нынешние социальные различия несправедливыми. Такие результаты опросов 
опубликовали в понедельник эксперты президентской Академии народного хозяйства и 
госслужбы (РАНХиГС). Уверенность в несправедливости ведет к разложению общественных 
отношений, нарушению трудовой этики, оправданию уклонения от налогов и других 
преступлений.  

Большая часть опрошенных считает существующие социальные различия 
несправедливыми, сообщают авторы исследования – директор Научно-исследовательского 
центра социально-политического мониторинга РАНХиГС Андрей Покида и научный сотрудник 
центра Наталья Зыбуновская. На текущий момент о несправедливости социальных различий 
говорят более 74% респондентов. Проблема не теряет своей актуальности на протяжении 
уже довольно длительного времени. В социологических опросах 2003 и 2007 годов 
аналогичного взгляда придерживались 77,9 и 79,4% опрошенных соответственно.  

Такой уровень оценки общественной несправедливости в РФ превышает оценки других 
социологов. По данным фонда «Общественное мнение», устройство современного 
российского общества считают несправедливым от 65 до 68% граждан (данные за 2018 и 
2007 год соответственно). При этом более четверти россиян (27%) утверждают, что за 
последние три-четыре года российское общество стало менее справедливым. Еще 53% 
утверждают, что уровень несправедливости мало изменился. Эти последние цифры 
практически совпадают с данными опросов и провластного ВЦИОМа.  

Эксперты РАНХиГС прямо связывают несправедливость жизни в РФ с одобрением или 
прямым участием в теневой экономике. «Низкая оценка справедливости социальных 
различий существенно влияет на экономическое поведение граждан, на социальную 
напряженность в современном обществе. В частности, прослеживается такая тенденция: чем 
острее люди ощущают социальную несправедливость, тем чаще они вступают в теневые 
отношения, соответственно более положительно относятся к различным проявлениям 
некриминальной теневой деятельности, в том числе уклонению от уплаты налогов, работе 
без официального оформления», – говорит Андрей Покида.  

При этом общественное мнение явно противоречит попыткам политиков связать уплату 
налогов с объемом государственных услуг, и в частности – с качеством медицинской помощи. 
«Регионы не должны платить соцвзносы за неработающих граждан, а те, кто не платит 
налоги, не должны получать такие же медицинские услуги, как и работающие граждане», – 
говорила спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко. Однако уверенные в 
несправедливом устройстве жизни в РФ граждане думают совершенно иначе. 
«Общественное мнение склоняется к тому, что хорошее бесплатное медицинское 
обслуживание должны получать все люди независимо от того, выплачивают они налоги в 
полном объеме или нет. Данную позицию разделяют 67,2% опрошенных. Другой точки зрения 
придерживаются 23,9%. Они считают, что хорошее бесплатное медицинское обслуживание 
должны получать прежде всего законопослушные налогоплательщики», – отмечают эксперты 
РАНХиГС.  

Несправедливость жизни в РФ стимулирует не только уклонение от уплаты налогов. 
«Ощущение несправедливости заставляет граждан совершать экономические преступления: 
воровать, не платить налоги. Оно же является одной из причин низкой производительности 
труда, так как люди не торопятся выкладываться на работе, если это не влияет на 
справедливое распределение дохода. Растет социальное недовольство, вражда к более 
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преуспевающим по неправомерным, по мнению населения, причинам», – отмечает 
старший аналитик «БКС Премьер» Сергей Суверов.  

«Тезис о том, что социальные неравенства создают условия для оправдания уклонения 
от налогов, воровства и других криминальных проявлений, не вполне оправдан. Скорее 
наоборот – сами криминальные проявления порождают рост социальных неравенств», – 
возражает исполнительный директор Goldman Group Дмитрий Гелемурзин. Он напоминает, 
что Россия не является лидером по уровню социального неравенства. Есть страны, где 
разрыв между богатыми и бедными гораздо больше.  

 «Избыток средств у самой состоятельной части населения стимулируют 
гипертрофированное элитарное потребление, что особенно ярко проявилось в нулевые годы, 
когда нормой считались загородные коттеджи площадью свыше 1000 кв. м. Понадобилось 
десять лет и два кризиса, чтобы в элитном сегменте потребительские стандарты стали более 
рациональными, и теперь огромные дворцы кажутся клиентской аудитории этого сегмента 
неликвидными анахронизмами», – отмечает управляющий партнер компании «Метриум» 
Мария Литинецкая. Противоположная ситуация, по ее словам, складывается в группе менее 
обеспеченных граждан. Признаком этой деформации Литинецкая называет распространение 
малогабаритного жилья площадью 14–18 кв. м.  

«Смена поколений вполне может привести к примирению населения с социальными 
различиями. Молодежь часто не имеет представлений об альтернативных конфигурациях 
владения и распределения общественных благ, поэтому считает сложившееся положение 
вещей нормальным. Впрочем, эта ситуация может быстро меняться. Скажем, пенсионную 
реформу резко негативно оценило подавляющее большинство даже молодых людей», – 
рассуждает Мария Литинецкая.  

«Высокая степень расслоения порождает острое восприятие социальной 
несправедливости. В условиях расширения платности базовых социальных услуг (таких как 
образование, здравоохранение) для низкодоходных групп населения перестают работать 
социальные лифты, снижается мотивация к экономической активности», – отмечает ведущий 
специалист Института комплексных стратегических исследований (ИКСИ) Елена Киселева.  

«Соотношение доходов 10% наиболее и 10% наименее обеспеченного населения в 
Европейском союзе составляет около 8,5, а в США, как и в России, около 15. Считается, что 
если этот показатель выше 10, то в стране возникают условия для социальных беспорядков», 
– напоминает доцент Российского экономического университета им. Плеханова Максим 
Соколов.  

«Социальная справедливость является сильнейшим фактором мотивации 
экономической деятельности и напрямую связана с ее эффективностью. Уверенные в 
несправедливом к ним отношении сотрудники зачастую ищут компенсацию своего положения 
и легко ее находят, оправдывая воровство, прогулы, грубость. При этом молодое поколение, 
изначально выросшее в условиях повышенной несправедливости, может воспринимать 
происходящее как само собой разумеющееся положение дел», – считает партнер практики 
стратегии и операционной эффективности Althaus Group Герман Шеховцев. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Бунт на корабле.  
Все-таки прав был лучший и талантливый поэт нашей эпохи Маяковский, когда называл 

чиновников «прозаседавшимися». Прошли десятилетия, но ничего не изменилось. Видимо, 
гены такие. Homo bureaucratics. Непонятно, когда они работают, как руководят процессом. Не 
успевает закончиться один экономический форум, как начинается следующий. За одну 
неделю — Владивосток, Сочи, Москва… 

Чтобы оправдать присутствие на мероприятиях, министры и капиталисты озадачивают 
аудиторию скандальными заявлениями. Публика еще переваривала откровения в Приморье, 
как те же спикеры перекочевали в Москву на финансовый форум и, вошедши во вкус, 
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продолжали рвать и метать. Это настолько противоречит правилам сдержанности 
чиновников, что необходимо разобраться, почему российская элита пошла вразнос. 

Вот, например, на упомянутом форуме прозвучало предложение отменить налоги на 
бедных, создав необлагаемый минимум дохода. До сей поры власть имела обыкновение 
решать фискальные проблемы, выдумывая все новые ухищрения по части тарифов, сборов и 
взысканий, которыми обкладывает граждан, как егеря на охоте обносят зверье красными 
флажками. Бедных все больше, зато налоги все строже и туже. Откуда вольнодумство? 

Мы-то знаем, что Запад впал в стадию нравственного разложения. Во Франции, где 
беснуются «желтые жилеты», не облагается налогом доход 5 тысяч евро в год (примерно 30 
тысяч рублей в месяц). Если кто имеет 10 тысяч евро, налог всего 5,5%. Российский налог в 
13% выплачивает ситуайен с доходом 1600 евро в месяц (около 113 тысяч рублей). В США 
щадят тех, кто смог наскрести 10 тысяч долларов в год (примерно 53 тысячи рублей в месяц). 
Даже в Китае существует уровень доходов, при котором государство оставляет в покое 
человека. 

Россия остается единственной из крупных стран, где не желают унижать бедных 
отвратительной жалостью. Напротив, прогрессивная шкала налогообложения с богатых, 
давно принятая в развитых странах, в России остается табуированной темой для обсуждения. 
Хотя бы в налогах бедные могут чувствовать себя с богатыми на равной ноге. 

Предложение отменить налоги для бедных вызвало отповедь со стороны первого вице-
премьера Антона Силуанова. Он строго возразил, что это рискованная идея, ведь цены на 
нефть могут упасть, а мы только-только начали жить нормально в устойчивой системе. 
Важное заявление: реальные доходы граждан падают шесть лет, экономика топчется на 
месте, но чиновники, составляющие гордость российской экономической мысли, 
преисполнены радости и считают, что мы живем нормально и устойчиво. То есть можно 
сделать прогноз, что мы и дальше будем затягивать пояса. Все-таки форумы — полезная 
вещь. Какие бы фуршеты там не гремели, публику они отрезвляют. 

Но это еще цветочки. Ягодки выложил глава Сбербанка Герман Греф, который поставил 
под сомнение национальные проекты и заявил, что они не дадут ожидаемого результата. 
Порицать нацпроекты — все равно, что иудею усомниться в Скрижалях Завета. Такого доселе 
не позволял себе никто из избранных, а Греф вовсе камня на камне оставил. Чтобы 
подложить соломку, он призвал в союзники Кудрина, который, как последний интеллигент, 
позволяет себе осторожный скепсис, но до открытой фронды все же не поднимается. 

Тут еще Чубайс, который давно предпочитает оставаться в безопасной тени, с оттенком 
тонкого троллинга сообщил, что в России создана замечательная кредитная система, лучшая 
в мире бюджетная политика, налоговая служба просто блеск, инфляция прижата к ногтю. 
Одного не хватает — нет роста. Почему? Потому что, считает глава «Роснано», мы 
одновременно жмем на две педали. На педаль экономического газа и на педаль 
правоохранительного тормоза. Очевидно, на вторую педаль Россия жмет сильнее. 

Стоит напомнить, что летом на Петербургском экономическом форуме опрос среди 
бизнесменов показал, что 78 процентов не верят в то, что национальные проекты выведут 
российскую экономику на рост выше мирового уровня. А ведь бизнесмен по природе своей 
обязан быть оптимистом, как врач должен быть здоровым. Но в России 20 процентов 
предпринимателей чувствуют себя абсолютно беззащитными перед произволом силовых 
структур. 

 И пусть первый вице-премьер воодушевленно говорит о том, что государство прилагает 
немереные усилия, чтобы поддержать малый и средний бизнес и выполнить национальные 
проекты. Однако действительность опровергает обещания. В 2018 году к административной 
ответственности был привлечен каждый четвертый предприниматель. Сумма штрафов 
составила 200 миллиардов рублей. Это три чемпионата мира по футболу. Сколько бизнесов 
прогорело и пошло ко дну, статистики еще нет. 

Бунт на корабле? Как такое возможно при длительной несменяемости команды, когда 
каждый винтик должен притереться к соседнему? Капитан безмолвствует и наблюдает, как 
экипаж рвет на части написанный им закон. Очевидно, экономический экипаж не имеет курса 
и каждый на скользкой палубе норовит залезть на мачту и объявить, что именно он видит 
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землю. Хотя, смею предположить, меньше всего он хочет, чтобы ему поверили и вручили 
штурвал. 

Ответственность — это проклятие. Вы помните, когда российский министр последний раз 
брал на себя ответственность? Сегодня чиновник под результатом деятельности понимает 
собственную непотопляемость. В преддверии транзита власти в особой цене искусство быть 
душой в кубрике, а вовсе не умение управлять парусами. 

Мы потешаемся над кадровым калейдоскопом западных правительств и считаем 
достижением российскую кадровую стабильность. Однако она оборачивается отсутствием 
конкуренции и снижением компетенций во властных структурах. Кризис в России стал 
перманентным явлением, как всемирное потепление. И что интересно: каждого министра 
можно просто заслушаться. Грамотные, умные речи. С каждым форумом все грамотнее, все 
умнее. 

Можно порадоваться, нашли себя люди. Страну рискуем потерять, но кто с них спросит? 
Росбалт 

 
8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 17.09.2019 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 63,83  ▼ 0, 64 

EUR 70,67  ▼ 0, 86 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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